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Экспресс-опрос
1. Предложение с одной грамматической 
основой называется простым предложением.

2. Простое предложение, в котором две 
грамматические основы, называется 
двусоставным.

3. Простое предложение, в котором кроме 
грамматической основы есть второстепенные 
члены, называется распространённым



Экспресс-опрос
4. Остаток бала тянулся ,  казалось ,  

бесконечно. Простое предложение 
осложнено обращением. 

5. Поэта дом опальный, о Пущин мой,  ты 
первый посетил. Простое предложение 
осложнено вводным словом

6. Дождь за окном потрескивал ,  как поленья в 
костре. Простое предложение осложнено 
сравнительным оборотом.

7. Листья , кружащиеся в воздухе , падают на 
землю. Простое предложение осложнено 
причастным оборотом



Экспресс-опрос
1. Предложение с одной грамматической 
основой называется простым 
предложением.

2. Простое предложение, в котором две 
грамматические основы, называется 
двусоставным.

3. Простое предложение, в котором кроме 
грамматической основы есть 
второстепенные члены, называется 
распространённым



Экспресс-опрос
4. Остаток бала тянулся ,  казалось ,  

бесконечно. Простое предложение 
осложнено обращением. 

5. Поэта дом опальный, о Пущин мой,  ты 
первый посетил. Простое предложение 
осложнено вводным словом

6. Дождь за окном потрескивал ,  как поленья в 
костре. Простое предложение осложнено 
сравнительным оборотом.

7. Листья , кружащиеся в воздухе , падают на 
землю. Простое предложение осложнено 
причастным оборотом



Домашнее задание

•Задание в файле



Образование 
причастий



Действительный и 
страдательный залог 

причастий
Любящий – который любит (н.вр)

Любивший – который любил (пр.вр)

Любимый – которого любят (н. вр)

Разлюбленный – которого 
разлюбили (пр.вр)

Стр 79: что новое узнали?



Действительный и 
страдательный залог 

причастий
•Действительные причастия имеют 
формы настоящего  и прошедшего 
времени

Любящий – который любит (н.вр)

Любивший – который любил (пр.
вр)



Действительный и 
страдательный залог 

причастий
•Страдательные  причастия имеют формы 
настоящего  и прошедшего времени

Любимый – которого любят (н. вр)

Разлюбленный – которого 
разлюбили (пр.вр)



Страдательные 
причастия 

образуются только 
от переходных 

глаголов



Переходные глаголы
 действия ПЕРЕХОДЯТ на предмет в 
винительном падеже БЕЗ ПРЕДЛОГА 

Любить (кого? Что?) книгу, маму, спорт
любимый
Решать (кого? Что?) пример, вопрос, проблему
Решаемый, решенный
Верить (кого? Что?)   в кого? во что? -  
непереход.

Улыбаться (кого? Что?) - непереход



Страдательные 
причастия 

образуются только 
от переходных 

глаголов



Упражнение 216
Выписать причастия действительного 

залога, выделить суффиксы



Действительные 
причастия
•Выполняющий
•Колеблющий
•Исследующий
•Любящие 
От чего зависят гласные в 
суффиксе?



Действительные 
причастия
•Выполняющий (выполнять – 1 спр 
- выполняЮТ)
•Колеблющий (колебать – 1 спр – 
колеблЮТ)
•Исследующий  (исследовать – 1 
спр – исследуЮТ)
•Любящие (любить – 2 спр – 
любЯТ)
Гласные в суффиксе зависят от 
спряжения



Упражнение 216
Выписать причастия страдательного  

залога, выделить суффиксы



Страдательные  причастия

•Выполняемое
•Колеблемые
•Исследуемая
•Любимый
Гласные в суффиксе зависят от 
спряжения



Образование 
причастий



Образуйте 
действительные 
причастия. 
Собирать  
Собираться
Собрать
Собраться 

Чем различаются 
глаголы?



Образуйте 
действительные 
причастия. 
Собирать  
Собираться
Собрать
Собраться 

Несовершенный вид

Совершенный вид



Действительные 
причастия
Собирать - собирающий, 
собиравший 
Собираться - 
собирающийся, 
собиравшийся 
Собрать – собравший
Собраться – собравшийся 



Действительные 
причастия
�Собирать (несов вид)- 
собирающий, собиравший 
�Собираться (несов вид)- 
собирающийся, 
собиравшийся 
�Собрать (соверш.вид)  – нет 
наст. вр. , собравший
�Собраться (соверш.вид)  – 
нет наст. вр. ,собравшийся 



Образуйте страдательные 
причастия. 

Собирать  
Собираться
Собрать
Собраться 

Несовершенный вид

Совершенный вид



Страдательные причастия 

�Собирать (несов.вид)  – 
собираемый, нет прош.вр.

�Собираться – не 
образуются
�Собрать (сов.вид) – нет 
наст. вр. собранный
�Собраться  - не 
образуются



Домашнее задание: 
образовать причастия
•Читать -  

•Прочитать – 



Домашнее задание: 
образовать причастия
•Читать – читающий, читавший, 

читаемый, читаный
•Прочитать – прочитавший, прочитанный 

(не образуются причастия настоящего 

времени, так как глагол совершенного вида)

Прочитать - прочитаемый, прочитающий 

ГР не образуются причастия 

настоящего времени от глаголов 

совершенного вида.


